
ТЯЖКАЯ НОША— ЧЕРНОБЫЛЬСКИЙ КРЕСТ
« С о ю з Чернобы ль Украины» —  одна из самых мас

совых Всеукраинских общественных организаций, ос 
новной задачей которой является социальная защита 
пострадавших от Чернобы льской  катастрофы. Но 
мож но ли в наше сложное время серьезно говорить 

о конкретной помощ и потерпевш им со стороны 
«СЧУ». Пока, конечно, нет. Почему! О б  этом беседа 
корреспондента «Вестника Чернобыля» с президентом 
этого объединения чернобыльцев Ю ри ем  А Н Д Р Е Е 
ВЫМ.

— Прежде чем начать 
разговор, Юрий Борисо
вич, расскажите, пож а-

луйста, о структуре ва
шей организации?

—  «Союз Чернобыль 
Украины» по обществен

ному рейтингу занимает 
третье место в стране, 
после Союза ветеранов 
и «Просвіти», которые 
были созданы десятки лет 
назад. Численность
«СЧУ» согласно членс
ким билетам сегодня 
составляет 420 тысяч че
ловек. Имеются также 
областные, районные и 
городские организации —

всего их 248. Кроме то
го, создаем сейчас и от
раслевые общественные 
организации «СЧУ». За 
счет чего планируем ис
пользовать социальную 
базу конкретных отрас
лей, чтобы лучше решать 
проблемы их же черно
быльцев. И, во-вторых, 
чтобы отраслевые специ
алисты могли выработать

свои, профессиональные 
принципы по ликвидации 
последствий катастрофы 
на ЧАЭС. Это прежде 
всего касается военнослу
жащих, работников дру
гих ведомств. В резуль
тате мы создали общест
венные чернобыльские 
организации в министер
ствах: обороны, внутрен
них дел, Службе безопас
ности, Госкомгидромете 
Украины, среди энергети
ков, речников, работни
ков культуры и т. д.



плывчатые законы Укра
ины позволяют совершать 
всяческие манипуляции.

— Не исключено, что 
и среди наших так назы
ваемых «благодетелей» 
находятся и такие, кото
рые не прочь погреть ру
ки на чужой беде?

— Да, этого у нас име
ется сколько угодно. Бо
лее того, некоторые из 
них пытаются внести рас
кол в «Союз Чернобыль 
Украины». Могу привес
ти пример. Ранее у нас 
существовала такая ор
ганизация в Ватутинском 
районе Киева под руко
водством тоже чернобы
льца, Георгия Ивановича 
Бацулы. Но он под по
кровительством председа
теля райсовета Анатолия 
Алексеевича Мокроусова 
решил отколоться от нас 
и создать отдельную, 
чуть ли не собственную, 
ассоциацию. Главное то, 
что Минюст в рекордно 
короткое время зареги
стрировал эту организа
цию, которая, не успев 
подготовить Устав, ото
брала у «Союза Черно
быль Украины» всю соб-

им заблагорассудится. 
Повторяю: такая гумани
тарная помощь нам не 
нужна! Ведь все подоб 
ные фонды и «фондики» 
пользуются огромными 
льготами. Под предлогом 
благотворительной деяте
льности. они освобождают 
свои предприятия от го
сударственных налогов. 
Под видом гуманитарной 
помощи ввозят из-за гра- 
ницы нужную им продук
цию. Получают собствен
ные посылки без уплаты 
таможенной пошлины. И 
таможенники смотрят на 
все сквозь пальцы. По
тому что наше несовер
шенное законодательство 
позволяет все. Да что там 
говорить! Ведь у нас от
дыхают и поправляют 
свое здоровье за грани
цей дети, далеко не по
страдавшие от Чернобы
льской аварии. А те, ко
торые действительно нуж
даются в лечении, оста
ются в стороне. И прави
тельство смотрит на все 
это безобразие спокойно. 
Кому-то даже выгодно, 
чтобы расчленить, внес
ти разброд в ряды «Сою-

Хиросиме, уже по исте
чении 50 лет. ученым 
Японии до сих пор не 
удалось справиться с по
следствиями атомной тра
гедии, то что уж гово
рить о нищей Украине? 
А ведь последствия ЧАЭС 
более тяжкие! Поэтому 
я заинтересован в том, 
чтобы пресса, освещая 
Чернобыльскую тему, не 
уподоблялась страусу, 
который прячет голову в 
песок. Потому что прес
са из ста случаев осве- 
щения чернобыльских 
проблем, может посвятить 
людям всего лишь один 
материал.

—1 В общем-то вы счи
таете, что на первом пла
не должны быть люди?

— Да. Самые эффек
тивные затраты — это 
затраты на человеческие 
программы. Именно они 
должны служить постра
давшим от Чернобыльс
кой трагедии. Но это еще 
не значит, что каждому 
надо выдать энную сум
му денег. Конечно же нет. 
Их надо тратить, в пер
вую очередь на сокраще
ние внутренних и внеш-

— Юрий Борисович, 
что еще вы  можете 
сказать о деятельности 
«Союза Чернобыль Укра
ины»?

— Об этом можно гово
рить много. Но я остано
влюсь на вопросе буква
льно вкратце. в озьмем, 
к примеру, нашу львов- 
скую организацию, в  ап
реле нынешнего года 
львовяне пропикетирова- 
ли облсовет, потому ЧТО 
там до сих пор отсутству
ет Чернобыльское управ
ление или хотя бы отдел, 
который курировал бы 
реализацию чернобыль- 
ских программ по облас- 
ти. Из-за чего здесь про
исходят многие наруше- 
ния по использованию 
средств, выделяемых на 
социальные нужды по
страдавших от трагедии 
Н а Ч А Э С, Во Львове УЖ 
б ыло подзабыли, что та
кое пикетирование, а чер
нобыльцы напомнили.

— Но вам приходится 
как-то регулировать этот 
процесс протестов?

— Безусловно, есть  и 
крайне радикальные пре- 
дложения по отстаиванию 
прав чернобыльцев. Та
кие, например, как массо
вые голодовки.     Мы прин
ципиальные противники 
подобных мер. Люди и 
так пострадали и ухуд
шать их здоровье, осо
бенно инвалидов, я счи
таю, нецелесообразно. 
Все это — негуманно и 
бесчеловечно. Не поддер
живаем и те голодовки, 
которые инсценируются 
на местах. Они зачастую 
носят неприличный, иж
дивенческий характер, ко- 
гда люди пытаются ре
шать свои личные проб
лемы. Продайте мне, дес
кать, холодильник по це
не 1991-го года. Иначе я 
буду голодать. Как это 
было, например, в Кри
вом Роге. Или голодали 
раньше, требуя черную 
икру по старой цене. Я 
понимаю, если бы эти тре- 
бования исходили в поль
зу детей-инвалидов, кото
рые тяжко больны. Но 
подобные собственничес
кие требования просто 
неуместны. Даже в 1986 
году были уже не про
сто голодовки, а настоя
щие пикетирования мебе
льных магазинов в Киеве, 
когда чернобыльские по
горельцы, эвакуированные 
из Припяти, требовали 
мебель. Причем, не про
стую, а импортную. Ска-  
жем, румынские гарниту
ры, которые на то время, 
стоили 15—20 тысяч ру
блей. Все это выглядело 
крайне неприлично, ко
щунственно. Ведь Черно

быльский фонд формиро
вался тогда на пожертво
вания предприятий, отде
льных граждан. Это был 
общественный фонд, ког
да даже пенсионеры вно
сили трешки и пятерки 
из своих скудных Сбере
жений.

—- Кстати, вы можете 
рассказать о Чернобыльс
ком фонде подробнее. Уж 
больно много легенд хо
дит вокруг него.

— Это вопрос особый. 
Если сказать откровенно, 
то государственный Чер
нобыльский фонд — про
сто условное название, 
Фактически его нет. Все 
деньги поступают в рас
поряжение национального 
банка Украины, как ви
дите, даже не на счет 
Минчернобыля (все-таки 
эта организация стоит к 
нам ближе всех). И лишь 
потом Минфин перечисля
ет отдельные суммы на 
счет Минчернобыля. Да
льше деньги поступают 
в областные управления, 
которые зачастую исполь
зуют средства не по наз
начению. Так, недавно 
Киевская городская де
путатская комиссия обна
ружила серьезные нару
шения по оздоровлению 
детей, проживающих в Ки
еве. Деньги использова
лись через коммерческие 
структуры. От 20 ДО 40% 
средств осели в карма
нах нынешних нувори
шей. За такие суммы ты
сячи детей-чернобыльцев 
смогли бы дополнительно 
получить путевки для оз
доровления и лечения.

— Ну а более конкре
тные нарушения случа
ются?

— В этом нет никако
го сомнения. Кроме нару
шений многих статей за
кона о социальной защи- 
те лиц, пострадавших от 
Чернобыльской трагедии, 
есть еще и злоупотребле
ния в использовании Че
рнобыльского фонда, ко
торый даже «по благосло
вению» прокуратуры рас
транжиривается не по на
значению. Были случаи, 
когда деньги уходили на 
решение жилищных воп
росов нынешней номен
клатуры. И по тем фак
там, которые были выяв
лены работниками «Сою
за Чернобыль Украины», 
скажем, по Андрушевско- 
му району Житомирской 
области и по Переяслав- 
Хмельницкому — Киевс
кой, где жилье, которое 
предназначалось для пе
реселенцев Полесского и 
Народичского районов, 
было использовано для 
нужд местных чиновни
ков. Мы обратились в ор
ганы прокуратуры тре
бованием расследования

данного факта. Прокура
тура подтвердила случаи 
злоупотреблений и напра
вила все документы в ад
рес тех же руководите
лей, которые сами и за
нимались этими злоупот
реблениями?!

Это не единичный при
мер, когда наша прокура
тура, даже на республи
канском уровне, станови
тся на защиту лжечерно- 
быльцев. Такие сведения 
поступают со всей Украи
ны. И годами тянутся пе
ресмотры всех дел, а про
куратура, ссылаясь на не
четкость нашего законо
дательства, не принимает 
никаких мер.

— Есть ли какой-то 
выход из создавшегося 
положения?

— Думаю, что да. Мно
гих злоупотреблений мо
жно было бы избежать, 
если б у нас был свой 
собственный банк. Тем 
более, что такой предус
мотрен статьей 6 Закона 
Украины «О правовом ре- 
жиме территории, под-- 
вергшейся радиационному 
загрязнению вследствие 
Чернобыльской катастро
фы». Но в этом крайне 
не заинтересованы Нацио
нальный банк Украины, 
Минфин, Кабинет минист
ров. Потому что им вы
годно использовать Черно
быльский фонд, как «ки
слородную подушку» при 
решении каких-то сиюми
нутных, в том числе и 
политических, целей. Но 
повторю еще раз, если 
нам, удастся создать хотя 
бы не банк, а просто его 
филиал при одном из бан
ков Украины, мы сможем 
избежать многих непри
ятностей. Это будет и 
выгодней, и надежней. 
Более того, бывает и та
кое, что деньги не берем 
месяцами и проценты то
же кто-то «съедает».

— Есть еще одна не
приятная «зубная боль» 
для чернобыльцев. Та
кая, скажем, как гумани
тарная помощь. Можно 
ли провести здесь какую- 
то параллель?

— Это вполне возмож
но. Тема гуманитарной 
помощи очень сложная. 
Все говорят, что она про
дается и разворовывает
ся. И правильно говорят. 
Но мы сейчас отказа

лись от подобных пода
чек. Разве что кроме ме
дикаментов. Зачем нам 
нужно барахло, бывшее 
в употреблении? Хотя по 
стоимости оно равно хо
рошим лекарственным 
препаратам. Немаловаж
но еще и то, что зарубе
жные благодетели ищут 
в этом деле для себя ин
терес, и далеко небеско
рыстный. Благо, что рас-

ственность: помещения,
машину, мебель. И орга
низовали ассоциацию из 
10 человек. А господин 
Мокроусов за покровите
льство получил пригла
шение на туристический 
круиз по Германии за 
деньги... благодетелей. Се
йчас мы готовим судебный 
иск на руководителей ас
социации.

Всего же в Украине 
насчитывается 360 черно
быльских общественных 
организаций и фондов. 
Около 140 из них постро
ены по чисто воровским 
принципам. Это лишь те, 
что удалось нам зафик
сировать.

— Одним словом, ла
зеек и возможностей есть 
немало у нечестных лю
дей для того, чтобы по
живиться за счет Черно
быльского фонда?

— Безусловно. Напри
мер, Законом Украины 
разрешено продавать гу
манитарную помощь. Но 
ее монополизировали так 
называемые малые пред
приятия. И транжирят ее 
направо и налево. Естест
венно, что не без пользы, 
для себя. И под предло
гом такой благотворите
льной торговли творятся 
всяческие махинации, И 
сколько за счет этих де
нег устраивается песен
ных шоу, рок-концертов, 
показушных пышных обе
дов. А в Белой Церкви 
сумели даже получить 
30-минутную программу 
на телевидении с тем, что, 
бы показать, какие они 
хорошие. У «Союза Чер
нобыль Украины» подоб
ных денег нет. Кроме то
го, такие руководители 
получают из-за границы 
чуть ли не персональную 
гуманитарную помощь. 
Да и туда под этим ви
дом отправляют все, что

за Чернобыль Украины». 
Оно и не мудрено. Зачем 
нужна такая массовая ор
ганизация, которая боре
тся за судьбы людей, пи
кетирует? Пусть лучше 
всем этим балом правят 
те, кто защищает свои 
шкурнические интересы, 
делает все исподтишка...

— Юрий Борисович, 
все чернобыльские проб
лемы вряд ли можно 
рассмотреть в одной бесе
де. Но все же, о чем еще 
вы хотели бы сказать по 
этому доводу?

— Действительно, тема, 
рожденная Чернобыльской 
катастрофой, многогранна 
и бездонна. Но, к вели
кому сожалению, при об
щении с прессой, други
ми общественными орга
низациями и ведомства
ми, которые считают, 
что они якобы занимают
ся Чернобыльской проб
лемой, на первом плане 
таких вот пресс-конферен
ций, совещаний, обсужде
ний всегда стоит вопрос 
о Чернобыльской АЭС, 
«саркофаге». То есть об
суждаются, как правило, 
все техногенные вопросы. 
Подобная тенденция на
блюдается и во всех меж
государственных согла
шениях. Скажем, тот же 
Клинтон и другие счита
ют, что в первую оче
редь надо заниматься 
«саркофагом» и выводом 
ЧАЭС  из эксплуатации. 
Это — в корне неправи
льно. Ведь Чернобыль
ская трагедия — прежде 
всего человеческая беда. 
Она рождена человечес
кими руками. И в резуль
тате этого теперь милли
оны людей несут свой 
тяжкий Чернобыльский 
крест. И будут нести его 
еще долго. И не одно по
коление ощутит резуль
таты трагедии. Если в

них доз облучения, кото
рые люди получают и 
поныне. И прежде всего 
такие мероприятия надо 
проводить в 30-километ
ровой зоне отчуждения. 
Здесь необходимо сде
лать все для сокращения 
ее зараженности. Но то
лько не теми бездумны 
ми методами, которые 
применялись раньше. Так, 
как, скажем, проводилась 
здесь дезактивация. На 
эти мероприятия на про
тяжении многих лет бы
ли истрачены миллиарды 
рублей и карбованцев. 
Но результатов от этих 
работ почти никаких.

— Если я понял пра
вильно, то в ближайшем 
будущем ожидать чего-то 
хорошего нашим черно
быльцам вряд ли приде
тся?

— Это уж точно. Стра
на наша, как мы уже 
знаем, с каждым днем 
становится все беднее. И 
не случайно, что черно
быльские дела также по
стоянно ухудшаются. Се
годня из-за отсутствия 
финансов многие государ
ственные программы ста
ли просто невыполнимы
ми. Например, для их ре- 
ализации на этот год не
обходимо порядка 300 
трлн. крб., а госбюдже
том выделено всего лишь 
80 трлн. крб. Поэтому в 
крайне тяжелом положе
нии оказалась медицин
ская программа, на кото
рую на год отпущен 1 
трлн. крб.. что составля
ет на каждого жителя 
Украины, имеющего ста
тус пострадавшего или 
же ликвидатора аварии 
на ЧАЭС, — 200—250 
тыс. крб. Но лишь один 
день содержания челове
ка на больничной койке 
составляет более 1,5



млн. крб. в сутки. Не го
воря уже о серьезных 
операциях, где эти сум
мы исчисляются в мил
лиард и более крб. По
этому не случайно, что 
медицинская программа 
у нас уже стала мифом.

Неосуществимой явля
ется и проблема отселе
ния людей из зараженной 
зоны, где проживание 
практически уже невоз
можно. Сейчас только в 
Полесском районе прожи
вают более 2400 семей. 
Медицина здесь хоть ка
кая-то существует. Но в 
районе фактически пре
кратили свою деятель
ность многие предприя
тия. И людям работать 
негде. В большинстве 
многоэтажных домов про
живают всего лишь чет
верть населения. В оста
льных квартирах выбиты 
оконные рамы, двери. 
Зимой отопительная си
стема может разморозить
ся, тогда возникнет ост
рый вопрос уже не об от
селении людей, а о их эва
куации. Потому что де
ньги на ремонты инжене
рных сетей, коммуника

кровенно, то человечест
во не гарантировано от 
подобных трагедий. По
этому уже сейчас необ
ходимы меры по локали
зации таких аварий. Но, 
как известно, нынче ни 
одна страна в мире не в 
состоянии в одиночку 
побороться с подобной 
стихией. Для этого необ
ходимы совместные уси
лия хотя бы тех разви
тых стран, которые испо
льзуют атомную энергию. 
Одним словом, мировое 
сообщество должно быть 
всегда готово к подобным 
инцидентам.

— Давайте уточним 
вопрос: как же использу
ется такой опыт, сопря
женный с огромными ма
териальными затратами 
и большим риском для 
здоровья людей?

— Если сказать откро
венно, то накопленный 
опыт попросту разворовы
вается. Причем неоправ
данно, преступно. Неред
ко он попадает в руки 
недобросовестных людей, 
которые буквально за ми
зерную плату продают 
его. Среди таких есть и

всю эту работу францу
зов оплачивает Министер- 
ство здравоохранения Ук
раины. Для них даже 
арендная плата за все ус
луги снижена. Но, что 
удивительно, наша прес
са взахлеб расхваливает 
эффективность деятельно
сти французского цент
ра.

— Выходит, что нашу 
страну обворовывают все, 
кому не лень и экономи
чески и интеллектуаль
но?

— Да, наша ненька- 
Украина сейчас нищая и 
на ее беде наживаются 
многие. В том числе и 
Россия. Те специалисты, 
которые работали на 
ЧАЭС после аварии в со
ставе Комплексной экспе
диции института имени 
Курчатова, получили в 
свое распоряжение ис
черпывающую информа- 
цию о состоянии «сарко
фага», ядерного топлива 
и прочее. И всеми доку
ментами теперь владе
ют россияне. А Украина 
не имеет данных даже 
по «саркофагу», который

ций, в связи с запретом 
капитального строитель
ства во второй зоне, уже 
давно не выделяются. 
Все только разрушалось 
и разграбливалось.

Но если Полесский ра
йон стал уже нежизне
способен, то этого нель
зя сказать о Народи че
ком, что в Житомирской 
области. Здесь руковод
ство и население района 
считают, что - его надо 
возрождать, а не отсе
лять отсюда людей. Там. 
кстати, очень бережно 
относятся к освобожден
ному ранее жилому фо
нду. Где нет такого вар
варства, как, скажем, в 
Полесском, Варовичах, 
Бобре, Ясене, да и в са
мом Чернобыле, где дома 
расхищены, изуродованы. 
И они уже не для каких 
целей непригодны. Ми- 
лицейских работников ве
зде хоть отбавляй, а ох
раны никакой. Да и про
тивопожарные меропри
ятия в этих местах по
чти не проводятся. И ес
ли в том или ином месте 
вспыхнет пожар, то от 
эвакуированных поселков 
не останется и следа.

— Юрий Борисович, 
вы хорошо знаете, что в 
Украине накоплен огром
ный горький опыт по ли
квидации атомной ава
рии, но есть ли от этого 
хоть какая-то польза? И 
под силу ли нам такая 
работа?

— Если сказать от

ученые. Например,  ряд 
научных работников как- 
то отправились в составе 
правительственной ко
миссии за рубеж. Неко
торые из них сразу же 
изменили свое граждан
ство. И теперь за грани
цей торгуют незаконно 
теми научными наработ
ками, которые они приоб
рели в Чернобыле. Могу 
привести и такой пример. 
В данное время в Эсто
нии проживают ликвида
торы аварии на ЧАЭС. 
На их основе американ
цы создали небольшую 
мониторинговую програм
му по изучению состоя
ния здоровья бывших че
рнобыльцев. Берут у них 
анализы крови, проводят 
другие опыты. Но день
ги за это американские 
специалисты платят эсто
нцам и их правительству. 
Действует в Украине и 
французский детский це
нтр, в котором проводя
тся исследования по из
менению состава крови у 
детей, пострадавших от 
Чернобыльской трагедии. 
И там из них ведрами ка
чают кровь. Правда, фра- 
нцузские ученые якобы 
делают компьютерную 
распечатку исследований 
и для украинских меди- 
цинских работников. Но 
эти распечатки не чита
ются нашими специалис
тами. Получается, что 
французы наживают та
кой опыт только для се
бя. Но странно и то, что

находится на ее террито
рии.

— Что вы можете 
сказать о нынешнем со
стоянии 30-километровой 
зоны отчуждения? Здесь 
также имеется немало 
всяческих проблем, кото
рые требуют здравого 
осмысления.

— Мы считаем, что 
зона должна стать хоз
расчетной. Крайне необ
ходимо, чтобы все про
граммы, которые разраба
тываются и накапливаю
тся здесь, окупали себя. 
Для этого необходимо 
отменить все запреты на 
хозяйственную деятель
ность в зонах. Украина 
не такая уж богатая дер
жава. Кстати, ни одна 
страна в мире не имеет 
таких зон, которые были 
бы исключены из хозяй
ственного оборота. А у 
нас они охватывают огро
мные территории, где 
имеются лесные массивы, 
плодородная земля, вод
ные пространства. И все 
это можно было бы испо
льзовать с большой вы
годой. Я не буду сейчас 
давать рекомендации, как 
все это сделать. Для это
го в 30-километровой зо
не Чернобыля есть и Ад
министрация, и многие 
другие руководители, ко
торые должны занимать
ся такими вопросами. И 
чем раньше они присту
пят к делу, тем лучше 
будет для них самих же

и для всех ликвидаторов 
последствий аварии на 
ЧАЭС. Потому что на 
государс тв енный карман 
сейчас надеяться нельзя. 
Он уже почти опустел. И 
для хозяйственной деяте
льности, повторяю, здесь 
есть все возможности. В 
зоне имеются лесные мас
сивы, древесина в них 
чистая, з десь же небез
успешно проводятся ОПЫ
ТЫ по выращиванию пу
шных зверей, крупного 
рогатого скота, пчел, ма
льков рыб и пр. И, к со
жалению, наука там, по
требляя огромные деньги 
на разработку всевозмож- 
ных технологий, практи
чески не выдала почти 
никаких рекомендаций по 
использованию заражен- 
ных территорий в хозяй
ственных целях. Чтобы 
можно было получать в 
зоне чистую продукцию и 
потреблять ее потом за 
пределами Чернобыля. 
Хотя, конечно, какие-то 
разработки уже имеют 
ся, но, похоже, что они 
никого не интересуют. 
То же самое можно ска
зать и о консервирова
нии города Припять. По
нятно, что и через сто 
лет в нем никто жить не 
будет. Но в пределах ра
зумного город использо
вать можно. А сейчас он 
разрушается. Причем 
причастны к этому и ны
нешние ликвидаторы. Вы
зывает тревогу и тот 
факт, что в 30-километ
ровой зоне отчуждения, 
в том числе и на ЧАЭС, 
до сих пор еще работа
ют инвалиды второй и 
третьей категорий. Их 
заболевания связаны с 
аварией на ЧАЭС. Но 
они продолжают трудить
ся в особо вредных ради
ационных условиях. Это 
ненормальное явление. 
Но самое страшное то, 
что инвалиды Чернобыля 
нередко занимают высо
кие государственные пос
ты. И имея энцефалопатию 
второй и третьей степе
ни, принимают судьбоно
сные решения в государ
ственных масштабах. А 
согласно Уголовно-про
цессуальному кодексу, 
они освобождены от уго
ловной ответственности в 
случае противоправных 
действий. Из этого сле
дует, что инвалиды Чер
нобыля не могут быть 
использованы на работе 
в особо вредных услови
ях и не могут занимать 
ответственные посты, в 
том числе связанные с 
материальной ответствен
ностью. Представьте се
бе картину: главный бу
хгалтер или же кассир 
обворовывают государст
венную казну, а судить 
их за это невозможно 
будет?

— Юрий Борисович, 
подводя итоги нашего раз
говора, что бы вы доба
вили ко всему сказанно
му?

— Больше всего меня 
беспокоит тот факт, что 
власть имущие никак не 
могут повернуться лицом 
к бедам чернобыльцев. 
Я уже говорил ранее, что 
обстановка среди людей 
накалилась до предела. 
И если не будут приняты 
кардинальные меры по 
улучшению жизни постра
давших от Чернобыльс
кой катастрофы, то я не 
уверен, что все обойдет
ся благополучно. Мы, 
конечно, не сторонники 
крайних мер, но терпе
ние людей не безгранич
но.

Интервью взял 
Станислав ТИТЕНКО.

На снимках из архива 
«ВЧ»: дети из Иванковско- 
го района, граничащего с 
зоной отчуждения; проти 
вопаводковы е работы; 
«самоселы» Чернобыльской 
зоны.


